

Un apunte curioso de este autor es que cita la existencia de un análisis que se haría hacia 1.936 y según el cual estas aguas no poseerían propiedades medicinales. Idea que contrasta con la presencia de estas aguas en las obras de hidrología médica citadas al principio, pertenecientes a los siglos XVIII y XIX, y que reconocían las virtudes terapéuticas de estas aguas y especificaban claramente sus indicaciones.

AZARAQUE

La primera noticia histórica que recogemos de los baños de Azaraque la encontramos en las *Relaciones Topográficas* de Felipe II, redactadas entre 1.575 y 1.579, donde se dice que en el término de la villa de Hellín hay "una fuente que dicen de Alazeraque la cual riega hasta diez hanegas de sembradura porque no tiene más tierras y esta es de personas particulares (...) y que en la dicha heredad hay viñas, moreras y tierras que se riegan con el agua de dicha fuente (...) "²⁴.

Posteriormente es ya en el siglo XVIII cuando encontramos noticias más numerosas y abundantes sobre estas aguas. En la primera mitad del siglo nos encontramos con dos autores²⁵. El primero de ellos escribe hacia 1.740 y se trata de una noticia de fray Esteban Pérez Pareja, quien menciona las aguas de "Alzaraque" situándolas junto a las más importantes del "Reino de Murcia", como eran las de Alhama, Fortuna y Mula²⁶. El segundo autor es Cerdán²⁷ quien redacta su obra en 1.746 y se extiende más en la descripción de las aguas. Las sitúa a legua y media de la Villa de Hellín por el camino de Calasparra, donde hay una "granja o quinta" edificada sobre un pequeño risco frente a la Sierra de los Donceles. A unos mil pasos de esta granja sitúa Cerdán una balsa de "agua manantial", en donde se acumula el agua, que es transparente, con olor a azufre y templada. El agua al parecer y según este mismo autor, salía a mayor temperatura al brotar, pero ésta disminuía al mezclarse con la acumulada en la balsa. Se extiende también Cerdán sobre las propiedades de estas aguas, menciona aquellas enfermedades para las que son beneficiosas y

²⁴ P. 154.

²⁵ Cuyos datos obtenemos de Lillo Carpio / Selva Iniesta. "Consideraciones sobre los antiguos baños del Azaraque", pp. 383-386.

²⁶ Fray Esteban Pérez Pareja. *Historia de Alcaraz y Milagros de Nuestra Señora de Cortes*. 1.740, p.26.

²⁷ *Disertación Físico-Médica Hidráulico Analítica, sobre los Baños del Azaraque, sítos en el término de la Villa de Hellín, sus propiedades medicinales y métodos de usarlos*. Valencia, 1.746.